

EL CORREO

DE MALLORCA.

BOLETIN DE NOTICIAS Y AVISOS.

Ademas de los números de este boletín, reciben á domicilio los señores suscritores al mismo que residen en Palma poco despues de llegados a este puerto los vapores-correos procedentes de Barcelona, el periódico de aquella capital EL TELEGRAFO, que contiene cuanto ocurre digno de mencion en España y en el extranjero.—EL CORREO sale todos los dias excepto los domingos.

PUNTOS DE SUSCRICION.
Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.—II. de los vapores Mallorquin y Barcelones.—Agencia de J. Salvá y Comp.—Imprenta de este periódico.

Sale el sol á las 5 horas y 53 minutos.
Pónese á las 5 horas y 48 minutos.

Sale la luna á las 8 h. y 33 m. de la mañana.
Pónese á las 6 h. 13 m. de la tarde.

PRECIOS DE SUSCRICION EN PALMA.
Un mes: con El Telégrafo 7 r.
sin El Telégrafo 3 r.
Un número suelto 3 cuartos.
Anuncios cada línea 3 cuartos.

PALMA.

Nos hallamos en la época en que los presupuestos municipales deben ser elevados á la superioridad para su aprobacion, y ahora mas que nunca se está en el caso de examinar si en los pueblos se atiende cual corresponde á todos los servicios necesarios consignando para ellos las correspondientes cantidades. Cuando se estaban formando los presupuestos del año actual ya hicimos presente á la autoridad superior la necesidad de que por medio de ellos se diese el conveniente impulso á ciertos ramos que fuera de la capital se hallan completamente desatendidos; y si de este modo lo hicimos fué porque nos hallábamos en la conviccion, como nos hallamos aun, de que en ciertas poblaciones sobrarían los recursos para sostener algunas mejoras que son completamente necesarias, por mas que debamos reconocer la escasez de medios que para ellos se observa en muchas otras localidades. Y los presupuestos, una vez aprobados, cierran la puerta para durante todo el año á las innovaciones para cuya introduccion se necesiten fondos, porque aun cuando esa misma innovacion se resuelva por el Ayuntamiento, no puede ser realizada si no está su importe debidamente autorizado.

El alumbrado es, por ejemplo, un servicio que hasta hace muy pocos años no se hallaba establecido en pueblo alguno de la isla y tal vez de la provincia esceptuando Mahon y la

capital, y aun actualmente tan solo en Manacor, Felanitx, Sóller, Mahon, Ciudadela y no sabemos si algun otro pueblo de Menorca se han hecho los primeros ensayos. No desconocerá sin embargo la autoridad superior el deber en que están de seguir el ejemplo de los citados muchos otros pueblos de la provincia, y si se sirve examinar con detencion sus respectivos presupuestos observará á buen seguro, que esta falta no depende de la escasez de recursos, pues así lo da á conocer no solo la cantidad que constituye su déficit, sino los medios que para cubrirlo se proponen.

Y el alumbrado no es un servicio de mera comodidad ó de lujo, sino que es un poderoso auxiliar para el ramo de vigilancia, un centinela que hasta cierto punto garantiza la seguridad individual, y la propiedad y hasta el orden público. Por eso el gobierno de S. M. ha expedido repetidas reales ordenes mandando que en los pueblos de crecido vecindario se establezca el alumbrado, lo cual desde entonces ha venido á constituir una especie de gasto obligatorio del cual no pueden en justicia evadirse algunos Ayuntamientos.

Estamos seguros de que no es necesario que indiquemos nosotros, porque todos nuestros lectores los han adivinado ya, cuales son los pueblos que no pueden excusarse de introducir el alumbrado: tal es la evidencia del deber que en esta parte tienen contraido, que la opinion de todos designará desde luego unas mis-

mas poblaciones. La ciudad de Iviza, capital de la isla, cabeza de partido judicial, punto visitado por muchos forasteros ahora que sirve de escala à los vapores; Inca, cabeza tambien de partido judicial, pueblo que por su situacion topográfica, por sus mercados, por sus producciones, tiene un continuo y considerable movimiento de transeuntes; Pollensa cuya poblacion es todavia mas crecida que la capital de su partido Binisalem cuya riqueza es tan notoriamente conocida La-Puebla; cuyos propios le producen cantidades exorbitantes, Llummayor que es el punto de tránsito para muchos pueblos y que es un vecindario de los mas grandes de la isla, Sineu à cuyo mercado concurren semanalmente personas de todos los puntos de Mallorca, todo esto son pueblos que se hallan todavia en el mismo atraso en que estaban hace veinte años y cuyos presupuestos, comparados con los de todos los demás son precisamente los que presentan mas notable desahogo. De tal manera es así, como que algunos de ellos ni siquiera han tenido necesidad de apelar à recargos extraordinarios, y sin embargo no ha habido en sus Ayuntamientos ni ligero rasgo de buen deseo y de amor à los adelantos para introducir una mejora que las disposiciones vigentes, las exigencias de la época, la conveniencia del mismo vecindario vienen reclamando con urgencia. Por eso nos dirigimos al señor Gobernador de la provincia rogándole que antes de remitir los presupuestos municipales à la superioridad ó antes de ultimar aquellos cuya aprobacion está confiada à él, prevenga à los ayuntamientos de los pueblos mas importantes consignen la cantidad que sea necesaria para establecer en el próximo año el importante servicio de trata.

Como varias veces nos hemos ocupado de la escasez de calderilla que se observa en esta capital insertamos la comunicacion que sobre el particular nos ha dirigido uno de nuestros suscriptores.

«Llamamos la atencion de las autoridades competentes, sobre la escasez de monedas de Calderilla y hasta de plata, que se observa desde algun tiempo à esta parte y que cada dia va creciendo en esta capital. La circunstancia de que las de oro tengan quebranto si se envian al continente, hace que los que han

de remitir cantidades allí lo verifiquen con las de plata resultando de ello, que extrayendo continuamente las de Palma y no disponiendo las autoridades una justa compensacion, acabará por no hallarse ninguna. Lo mismo que con las piezas de à 2 cuartos, que parece que ciertas personas se cuidan de amontonar para ganar con ella 8 maravedises por peseta. Son incalculables los perjuicios que dicha escasez ocasiona en la devolucion de cambio, y si las autoridades competentes en lugar de que las hayan de censurar muy amenudo quieren ahorrarse semejantes censuras deben apresurarse à remediar este mal con el doble motivo tambien de que algun dia no suceda à sus criados haberse de volver de la plaza sin poder comprar los alimentos cotidianos y haber de ayunar por falta de prevision.»

Del *Diario de Menorca* tomamos el siguiente párrafo única cosa que hallamos de notable en los periódicos de aquella isla:

«A las 7 de la mañana de ayer cruzó por estas aguas un vapor de guerra al parecer francés, su rumbo era N. E. à S., y sobre las diez salió de este puerto el de la misma clase *Colbert*, de la fuerza de 400 caballos y 6 cañones, comandante Mr. Dubois Gueche-neuve, con 436 plazas que habia entrado de arribada.

Igualmente habia salido la urca de guerra española *Niña*, de 2 cañones, comandante don Joaquin Magoules con 87 plazas.»

Se ha puesto en escena en aquel teatro la ópera del maestro Verdi titulada «Aroldo». Es de notar que en cinco funciones se han echado dos óperas distintas, lo cual rara vez sucede en los teatros de Palma.

Acabarán con nosotros.—Se nos ha asegurado que esta mañana un perro ha mordido à un muchacho junto à la calle *den Morrey*. Item: ayer dos perros en la plaza del Mercado atropellaron à una niña haciéndole dar una espantosa caída de cuyas resultas rompió una olla de leche que llevaba, y gracias si conservó entera la cabeza. Los perros, sin embargo siguen vagando por las calles, jugando, corriendo y atropellando à los transeuntes. Para colmo de placer la plaga, segun creemos, va aumentando de cada dia, pues el domingo por la mañana desde la Consigna del muelle hasta la plaza de abastos llegamos à contar cuarenta y dos individuos de la familia perruna.

Para el puerto.—Ahora que al parecer está próxima á realizarse la tan justamente deseada limpia de nuestro puerto, creemos puede ser de mucho interés la siguiente noticia que publica un periódico.

«Los ingenieros de Nantes, Gache y Jollet, han construido un buque-draga, cuyos ensayos se han efectuado últimamente con éxito satisfactorio. Las bombas han funcionado con gran regularidad y han arrojado aproximadamente en dos horas en los depósitos, 450 metros cúbicos de barro, de una densidad de 1,400 á 1,500 kilogramos el metro cúbico. En vista de estos datos, de la velocidad que en la locomoción alcanza la draga y de la profitud con que se vacian sus depósitos es evidente según los ingenieros que han asistido á los ensayos á que se ha sometido este nuevo sistema de dragas, que pueden extraer y conducir al vaciadero en un día de trabajo, 450 metros cúbicos de fango, suponiendo la distancia de los puntos en que se encuentra aquel, de 1,000 metros.

Curiosidades.—Creemos que nuestros lectores verán con gusto varias noticias curiosas que entresacamos de los periódicos recibidos recientemente, y publicamos á continuación:

«Un industrial de Monaco que ha establecido hace nueve años una fábrica para elaborar papel con madera, emplea hoy en día gran cantidad de pino para el papel ordinario, y de álamo para el papel fino. Fabrica también papel de empaque compuesto: mitad de madera de pino y mitad de trapo, papel ordinario de imprimir con partes iguales de esta madera y trapo de algodón de color: en fin, papel de escribir cuya finura varía según las proporciones de madera y trapo, de hilo ú algodón.»

Un mecánico de Viena, M. G. Marens, ha obtenido un breve de invención por un telégrafo que puede funcionar sin interrupción y con seguridad, aun á grandes distancias y sin baterías hidrogalvánicas. El aparato que se distingue por una simplicidad extraordinaria, funciona ya con el mejor buen éxito en algunas líneas telegráficas. Se dice que el inventor ha cedido la mitad de la propiedad de su descubrimiento á un célebre publicista.

—Hace algún tiempo que se ven por las calles de Berlin, carruages, cuyas ruedas están guarnecidas de guttapercha, los cuales no hacen ruido alguno al rodar sobre el pavimento.

—Mr. Guigardet ha inventado una lámpara subterránea que alimentada por una mezcla de alcohol y trementina, se halla cerrada en una caja de vidrio de forma cilíndrica, herméticamente cerrada y bastante sólida para resistir á la presión del agua; la caja posee á mas en su parte superior, un tubo ó chimenea para ofrecer escape al humo y á los gases que origine la combustión. Dos tubos verticales situados á uno y

otro lado de la lámpara conducen á la caja de vidrio el aire necesario para la combustión; comunican con un recipiente que constituye el pie del aparato ó sea su parte inferior, los pequeños tubos que conducen el aire y que se unen con los dos anteriores á los cuales nos hemos referido. Un anillo de hierro fijo en la parte inferior del recipiente ó sea del pie del aparato, sirve para enganchar á él un peso que asegure la posición vertical y firmeza de la lámpara al inmergirse, lográndose su mayor ó menor inmersión por el empleo de un flotador. Por medio de conexiones, se van añadiendo trozos de tubo á los que posee la lámpara, á fin de que su longitud sea bastante para que sus extremos superiores se mantengan á la elevación de medio metro sobre el nivel de las aguas.

—En un interesante estudio consagrado á los productos de Algeria, el Sr. A. Buis da curiosos detalles sobre la madera de *tuya* que se halla en el gran Atlas, y que solo ella cubre cerca de 200,000 hectáreas. El *tuya* es el citro de Plinio, es la madera de ebanistería mas hermosa que se conoce. Su uso se remonta á la antigüedad. Los romanos la empleaban solo para los muebles de lujo, y la pagaban á un precio exorbitante. «Ciceron, dice Plinio, pagó por una mesa hecha con esta madera, un millón de sestercios, cerca de 250,000 francos. La familia de Catejus poseía una que habia costado 1.400,000 sestercios, ó sea 1.330,000 reales.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

El Beato Simon de Rojas, confesor.

Nació el Beato Simon en Valladolid el año 1552 y ya en su infancia demostraba la pureza de sus virtudes. A la edad de 13 años tomó el hábito de religioso en el convento de Trinitarios y luego de ordenado de sacerdote fué destinado para enseñar filosofía y teología en el convento de Toledo. Dedicose así mismo al ministerio de la palabra y á promover el culto de la madre de Dios. Felipe III y su esposa la reina Margarita que le apreciaban en extremo le encomendaron la educación de los príncipes sus hijos y al contar 72 años de una vida la mas retirada y penitente, un accidente apoplético puso fin á su existencia.

Cultos.—Para mañana juéves,

En S. Miguel al anochecer la música cantará armoniosas completas en preparación á la festividad de su titular.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redacción.—Juan Villalonga.

SECCION DE ANUNCIOS.

Agencia del Lloyd de Londres.

Habiéndome favorecido con fecha 24 próximo pasado el Comité que dirige en Londres las operaciones de la Sociedad titulada *Lloyd's*. con el cargo de su Agente en Palma de Mallorca, cumple á mi deber manifestarlo hoy al público, á fin de que llegue á noticia del comercio y autoridades á quienes pueda interesar el saber que la sociedad expresada tiene por primera vez representante en este puerto; muy particularmente al Consulado y diferentes vice-Consulados establecidos en esta plaza y otros puntos de la isla. A todos ruego muy encarecidamente que tan pronto como esté en conocimiento suyo la noticia de avería ó naufragio ocurrido ó presentado en las costas ó puertos de la misma, se sirvan participármelo por si debo intervenir en él, poderlo efectuar inmediatamente con arreglo á las instrucciones que obren en mi poder. Palma 26 de setiembre de 1859.—M. Guasp y Pujol.

El Rey Don Jaime II

saldrá para Mahon con objeto de limpiar sus fondos el domingo 2 de octubre próximo á las seis de la tarde, en cuyo punto permanecerá unos nueve ó diez días. Admite cargo y pasajeros.

En la plaza de Cort,

número 54, hay de venta un gran surtido de aparatos para el alumbrado del nuevo y acreditado gas, los cuales resultarán mas baratos que si se hacen venir del continente. Igualmente hay un buen surtido de quinqués de sobre mesa fabricados en Alemania, los cuales por el buen efecto de la luz que derraman y por su economía en el aceite son muy bien recibidos del público, y las personas que los han comprado están cada día mas satisfechas de su adquisicion por su buen servicio. Los que gusten enterarse de mas pormenores pueden avistarse con el dueño del citado establecimiento y quedarán convencidos de la verdad.

Cimiento romano.

Se ha recibido una partida legítima y de superior calidad; véndese á quince sueldos el quintal; el maestro albañil Gabriel Torres que vive en la Herreria alta n.º 43 dará razon.

Venta.

Se desea vender un birloche en muy buen estado, cómodo y de cabida para seis personas con guarniciones para un caballo, en esta imprenta darán razon.

Gran bazar de muebles de lujo

NADAL CIRER, tiene el honor de anunciar al público, que en su establecimiento calle de las Miñonas números 4, 6 y 7 se encontrará un gran surtido de todas clases, referentes al ramo de ebanisteria, contruidos del mejor gusto y perfeccion, como lo tiene acreditado. Tiene además un gran depósito de sillas, sofás, sillones, butacas y balancines columbios, con el gusto mas elegante y moderno; dichos objetos son entapizados de lo mas cómodo y á última moda de Paris; además los mismos objetos, con asientos de junquillo ó sea requilla, y tambien de enea blanca y de color. El surtido de todo lo expresado será completo, para poderse servir desde la clase mas baja en precio hasta la mas superior, y todo á precios cómodos.

En el mismo establecimiento se encontrarán pianos de los mas modernos tanto para venta como para alquilar.

Gran descubrimiento.

Mechas purificadoras, para purificar las cubas de todo mal gusto sin necesidad de otros efectos, indispensables para los cosecheros, comerciantes y espendedores de vinos y licores.

Estas mechas son de suma utilidad para preparar las cubas y purificarlas de todo mal sabor y olor. Se espenden, por mayor y menor en la manzana 425, calle detras de las Monjas de la Misericordia núm. 23 piso 4.º al infimo precio de 6 cuartos una.

A cada comprador se le entregará un prospecto con la esplicacion del modo de usarlas.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA.

Cerca del Correo.

J. V. D. E.
Juan Villalonga